

Lettre ouverte aux acteurs du paysage des Hautes écoles suisses

Zurich, novembre 2015

PhD en Haute école spécialisée – prendre en compte le modèle autonome

Chers acteurs du paysage des Hautes écoles suisses,

FH SUISSE revendique un troisième cycle (niveau PhD) autonome et de qualité dans les Hautes écoles spécialisées suisses. Les diplômés des Hautes écoles spécialisées souhaitent cette voie pour les étudiants d'aujourd'hui et de demain.

Les étudiants en Haute écoles spécialisées peuvent actuellement effectuer les deux premiers cycles – niveaux Bachelor et Master. Ceux qui souhaitent obtenir un PhD, doivent effectuer un programme dans une université en suisse ou à l'étranger. C'est un chemin difficile comprenant de nombreux obstacles et tout particulièrement celui du manque de perméabilité. Pour cette raison, les étudiants sont souvent contraints à quitter la voie du profil de formation appliquée en Hautes écoles spécialisées.

C'est également pour cette raison (perte du profil HES) que FH SUISSE a proposé en 2013, un nouveau modèle de formation PhD. Ce modèle est orienté application et porte le profil HES au troisième cycle. FH SUISSE a pu le présenter aux acteurs de la politique, de l'économie et des Hautes écoles spécialisées qui l'ont trouvé intéressant. Bien évidemment, certaines critiques ont été émises.

Malheureusement, FH SUISSE s'est rendu compte que les responsables dans les organes de la formation en Haute école se concentrent uniquement sur des modèles de PhD en collaboration. Ces modèles se basent sur une collaboration entre une Haute école spécialisée et une Haute école universitaire et c'est cette dernière seule qui bénéficie de l'autonomie sur le programme PhD et qui décerne les titres. Cette collaboration n'est donc pas égalitaire entre types Hautes écoles équivalents comme stipulé dans la LEHE. Les modèles de PhD autonomes comme celui de FH SUISSE n'ont pas été pris en compte malgré les nombreux arguments en sa faveur.

Nous demandons à ce que les modèles de PhD autonomes soient autant pris en considération que les modèles de collaboration. Et ce, dès à présent! La politique devra rendre possible de nouveaux projets au niveau de la formation tertiaire. Nous attendons une proposition concrète de mise en œuvre du modèle du PhD autonome en Hautes écoles spécialisées pour le message FRI 2017-2020.

Avec nos meilleures salutations



Christian Wasserfallen
Président FH SUISSE,
Conseiller national



Toni Schmid
Directeur FH SUISSE



Modèle de formation
FH SUISSE,
www.fhsuisse.ch
(Formation & Politique)

FH SCHWEIZ
Dachverband Absolventinnen und
Absolventen Fachhochschulen

FH SUISSE
Association faitière des diplômés
des Hautes Ecoles Spécialisées

FH SVIZZERA
Associazione dei diplomati delle
Scuole Universitarie Professionali

FH SWITZERLAND
Association of Graduates of
Universities of Applied Sciences